

re el aprovechamiento por parte de Roma de las estructuras urbanas ibéricas en un proceso de “*aprovechamiento selectivo*”, potenciando ciudades a partir de asentamientos indígenas modestos. Con el transcurso del tiempo y por el proceso de romanización, los indígenas comenzarían a descender al llano, en busca de trabajo en las villae o de promoción social en los municipios, en un interesante proceso de *reasentamiento*, como expone el investigador **Jürgen Untermann**⁸², y que también plantea **Salinas de Frías**⁸³ para la Carpetania. De grado o de fuerza, por presiones militares o por la seducción de la labor política, abandonaban lentamente sus antiguos poblados amurallados y protegidos por el relieve. Sus viejos poblados se transformaban entonces en atalayas de vigía y de servicio o escolta estática. De hecho, en la comarca de Hellín-Tobarra, los asentamientos ibéricos sin fortificar y los que se encuentran en colinas suaves y sin defensas naturales, son los que, generalmente, alcanzan la romanización. Como indican **Magí Miret et alii**, las causas habría que buscarlas en la necesaria e ineludible complementariedad laboral y agraria de los asentamientos ibéricos y de las incipientes villas romanas en los dos últimos siglos antes de nuestra era. Al mismo tiempo, los grandes *oppida*, peligrosos por sus defensas naturales y humanas, serían contemplados por Roma como potenciales amenazas, y se procedería a su desmantelamiento o control⁸⁴. Pero el municipio romano de Ilunum coincide totalmente con el *oppidum* ibérico

miento de las fuentes. Ver igualmente, FORTEA, J. y BERNIER, J.: *Recintos y fortificaciones ibéricas en la Bética*. Salamanca, 1970.

⁸² UNTERMANN, J.: “Die vorrömischen Sprachen Hispaniens in römischer Zeit”, en AA.VV.: *Denkmäler der Römerzeit*. Hispania Antiqua. Deutsches Archäologisches Institut, Mainz am Rhein, 1993. 111-119.

⁸³ SALINAS DE FRÍAS, M.: “Indigenismo y romanización de Carpetania. Observaciones en torno al proceso romanizador en la Meseta meridional”, *Studia Historica. Homenaje al Profesor Marcelo Vigil (I)*, vol. IV-V, n.º 1, 1986-87. Salamanca. 27-36.

⁸⁴ JORDÁN MONTÉS, J.F.: “Reflexiones sobre la edad del Bronce en el curso bajo del río Mundo (comarca de Hellín-Tobarra, provincia de Albacete). Relaciones interculturales, vínculos entre yacimientos y dominio de los ecosistemas”, *Anales de Prehistoria y Arqueología*, 9-10. Murcia, 1993-94. Fig. 5, pág. 51. Esta pervivencia de los asentamientos ibéricos agrícolas más humildes durante la romanización primera de la tardorrepública, por razones económicas y de necesidad de la llamada *agricultura de villas*, al principio de la existencia de los grandes latifundios romanos y cuando no eran plenamente autosuficientes en mano de obra y producción agraria, ha sido bien descrita para Cataluña, y expuesta como modelo teórico, por MAGÍ MIRET; JOAN SANMARTÍ y JOAN SANTACANA: “La evolución y el cambio del modelo de poblamiento ibérico ante la romanización: un ejemplo”, *Los asentamientos ibéricos ante la romanización*, Madrid, 1986. 79-88.